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中日韩经贸合作青岛特刊
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经历了 30年的一路疾行，中国经济进入增速放缓的
新常态。新常态蕴藏着新变化，也催生着新动力，2015
年，全国各地纷纷围绕新常态布局经济发展。

在近日召开的青岛市全市经济工作会议上，青岛提
出了应对新常态的新思路。青岛市委书记李群将新思路
解释为：在工作导向上要把握好“稳”与“进”，在发展
支撑上要连贯好“转”与“接”，在产业转型上要协调好

“新”与“旧”，在推进改革上要处理好“舍”与“得”，
在扩大开放上要统筹好“出”与“进”，在保障民生上要
兼顾好“面”与“点”。

除了新思路，青岛还探索应对新常态的新模式。青
岛市市长张新起表示，要促进“三驾马车”更均衡地拉
动增长，加快推动结构调整和转型升级，调优现代农
业，调强先进制造业，调大调强现代服务业，同时，更
加重视社会和民生事业。

新常态蕴含新机遇

翻阅 2014年青岛经济数据，增速虽有所回落，但在
调结构、惠民生等方面取得了一些积极进展，经济运行
中亮点频出：

战略性新兴产业增加值增长24%，腾笼换鸟老城区工
业企业环保搬迁加快，累计 104户老城区企业启动搬迁；
外贸进出口总额增长 5%左右，对外直接投资增长 10%，
青岛市财政安排民生支出占财政支出比重达到65.7%，退
休职工养老金实现“十连增”……大量数据印证了青岛
在经济下行压力大背景下的转型努力。

新常态下蕴藏着巨大的市场机遇，而把握机遇的关
键是坚持改革创新。

改革是制胜法宝。李群强调，在推进改革上要处理
好“舍”与“得”，舍畏难之情、体制之绊、狭隘之利。
要让改革新红利转化为发展新动能，青岛要得改革之
先，充分利用好本土优势，在优势领域先行先试，让青
岛改革始终走在全国、全省前列。

青岛在产业转型上协调好“新”与“旧”，做到“求
新不恋旧”，积极发现培育新的增长点，抢占新兴业态发
展先机；坚持“喜新不厌旧”。对有比较优势的传统产业
加大支持，加快转变农业发展方式，促进传统产业改造
提升。

如今，创新已经成为青岛驱动发展新引擎。青岛努
力优化创新环境，推进重大创新平台建设，加快高端创
新资源集聚，充分发挥北斗导航、3D 打印、生物制药、
工业机器人、石墨烯等产业项目高端引领作用，在新兴
产业发展大潮中争取主动。

同时，青岛创新传统生产经营模式，大力发展电子
商务。中央经济工作会议提出，我国已经从过去的模仿
型排浪式消费阶段转向个性化、多样化占主流的消费阶
段，要使消费继续在推动经济发展中发挥基础作用，电
子商务可谓生逢其时，无疑会充分释放消费潜力。

尤其是 2014 年 2 月，海关总署正式批准青岛开展跨
境贸易电子商务服务相关试点工作，创新的交易模式让

青岛再次走在全国前列。青岛提出全面提升跨境电商
服务试点水平，引领外贸转型升级。逐步开启

“直购进口”和“保税出口”试点，争取尽快
开通青岛—韩国跨境电子商务“海运模

式”，积极争取国家跨境贸易电子商
务综合试验区和“保税进口”试

点政策落户。
喜新不厌旧。制造
业是青岛的传统优势

产业，10条千亿
级产业链已

经 成 为
拉

动工业经济增长的主体力量，青岛对于传统产业加强技
术改造，推进产业升级改造、腾笼换鸟。青岛用信息技
术提升 10条千亿级产业链，强化科技支撑。同时，要加
大金融对现代农业、小微企业以及社会事业、民生项目
的融资支持力度。

要实现创新，人才是核心要素。青岛实施人才强市
战略，加快孵化器、软件园、人才公寓3个千万平方米工
程建设，为人才创业、企业创新创造良好支撑。

寻找发展新动力

问渠哪得清如许，为有源头活水
来。不断培育打造新的经济增长支撑
点，是经济行稳致远的关键所在。

李群强调，在发展支撑上要连贯好
“转”与“接”，在发挥好投资关键作用
的同时，强化消费支撑；在抓住工业不
放松的同时，强化服务业支撑；在对传
统要素优势挖潜的同时，强化创新优势
支撑，保持动力连贯性。

这其中，消费无疑是重要的经济增
长支撑点，在稳增长中具有基础作用。
消费正逐渐成为青岛经济增长新支点。
数据显示，2014 青岛全年社会消费品零
售额突破 3000 亿元、增长 12%以上，消
费成为拉动经济发展的“第一马车”。青
岛在消费品进口方面频出大手笔，2014
年保税港区国际汽车城平行进口贸易综
合展厅和进口商品总部基地开门纳客，
两家进口商品直销中心先后开业。

成绩的取得离不开政策的支持。早
在 2014 年 5 月，青岛就出台了 《关于进一步促进消费扩
大内需的意见》，实施 “十大”消费领域拓展工程、“三
大”新型消费模式培育工程和“五大”消费业态激活促
进工程。

未来青岛还将培育新的消费增长点，促进“三驾马
车”更均衡地拉动增长，打造购物者天堂，向消费型城
市转型，使青岛成为区域性消费首选之地。

而现代服务业有望成为经济增长另一大新动力，日
益成为投资“乐土”。2014年，惠普大数据、万达东方
影都、山东国际航运交易中心等项目纷纷落地青
岛，服务业增加值占到青岛生产总值的
51%，以服务业为主导的新兴经济体
系初步形成，这是经济结构调整
的重大进步。

在新常态下，服
务业特别是

现

代 服 务 业 发 展 必 将 迎 来 新 的 机
遇，青岛未来将加快建设区域服
务业中心城市。推动现代服务业

“十个千万平方米工程”建设，利
用好财富管理金融综合改革试验
区这块“金字招牌”，推动金融与
其他产业融合发展，把青岛打造
成为一个以服务业为主的现代化
港口城市，借力转型升级实现新
的跨越。

提升开放新水平

改革与开放是青岛经济发展
的两翼。专家表示，目前对外开
放的局势出现新特点，过去以招
商 引 资 为 主 ， 如 今 高 水 平 引 进
来 、 大 规 模 走 出 去 正 在 同 步 发
展。“走出去”由出口换外汇为
主，变为市场、资源能源、投资

“三头”对外深度融合的新局面。
青岛全市经济工作会议提出，在扩大开放上要统筹

上好“出”与“进”，以“一带一路”建设战略为契机，
抓住时机加快“走出去”；着力打造国际化、法治化的营
商环境，实现高水平“引进来”。青岛努力推动对外贸
易、利用外资、对外投资、经济合作互相促进、互相融
合，实现“两翼齐飞”、“双轮驱动”。

新常态下，“引进来”已经不再是“捡到篮里都是

菜”的年代，青岛创新思路，提升
“引进来”水平，特别扩大服务
业市场准入，重点引进研
发中心、结算中心、
交易中心、营
销中心等
功

能性机构。同时，坚持引资与引智并举，通过引进高质
量外资，带进先进的技术、管理经验和高端人才。为
此，青岛不断优化投资环境，学习借鉴上海自贸区经
验，探索负面清单管理模式和准入后监管相结合的外商
投资管理新体制，努力打造国际化、法制化营商新环境。

“走出去”如今已成为青岛的热词，越来越多的青岛
企业开始走出国门建功立业。

“一带一路”为青岛企业“走出去”提供重要机遇。
青岛是 “新亚欧大陆桥经济走廊”的主要节点城市，也
是 “海上合作战略支点”。

沿着“一带一路”走出去，青岛将推动鲁海丰、巨
容远洋、瑞昌棉业等企业建立境外远洋渔业基地和农产
品加工基地，推动建设一批境外经贸合作园区，支持企
业建设境外加工贸易、资源开发、农业合作和科技研发

“四大基地”。
青岛率先作为，围绕建设东北亚区域性国际贸易中

心城市，推进境外经贸合作项目和园区建设，推动与沿
线国家和地区的双向投资贸易合作发展，争取率先融入

“一带一路”战略。
同时，会议还强调在保障民生上要兼顾好“面”与

“点”，“面”上兜好底、保基本、守底线，织密织紧覆盖
城乡居民的社会保障安全网；“点”上精准发力，强
化以人为本，由“政府配餐”向“群众点菜”
转变，把民生工作做到群众心坎上。

有梦行远。青岛经济发展正沿
着清晰而科学的思路步步推
进，顺势而为，乘势而
上，必将在新的起
点实现更高水
平 的 发
展。

清晨，青岛崂山区汇海山庄小区附近的
海鲜市场里，一位海鲜摊主正在跟一位老主
顾用手势比画海鲜售价。之所以要用手势，
是因为这位老主顾是个黑皮肤的外国人，名
叫高雅。

“我经常去那里买海鲜，太新鲜了，品种
也特别多。到处都能找到半米多长的海鱼、指头粗的大
虾、拳头大的海蟹。”热爱美食的高雅兴奋地比画道，

“只要我在青岛，就永远不可能瘦下来了。”
两年前的夏天，性格开朗的高雅来到青岛第一国际

学校任教，从此爱上这里的生活。“我的老家在加拿大，
我在那里做过兽医、老师。6年前，我的丈夫在中国苏州
找到工作，我也跟随他去了那里。”高雅说，直到 3 年
前，她和丈夫才找到机会来青岛：“这里天空特别蓝，污
染很少，非常有利于我丈夫的健康。而且，我和丈夫都
特别喜欢有海的地方，青岛简直是我们的天堂！”

对高雅和她的丈夫来说，这里确实是天堂——爱教
书、爱爬山、爱游泳、爱大海、爱海鲜、爱啤酒……高
雅列出的这些生活愿景，青岛可以全部满足：任教于学
校，住处面朝大海、背靠高山，石老人海水浴场步行即
可到达，附近码头和市场每天都有新鲜海鲜和蔬菜供
应，最正宗的青岛啤酒出产于此……在这些里面，青岛
啤酒是高雅最想“点赞”的：“我觉得这是世界上最好的
啤酒，味道很棒。”

在学校，高雅负责六年级的数学和六年级到九年级
的科学课。善于创新的高雅自然不会只教给学生书本上
的知识——动物解剖、烤面包、酿啤酒、做奶酪都是教
学内容。为了拓宽学生视野，高雅甚至每年都会带学生
到青岛啤酒博物馆参观。

课堂之外，高雅依然与学生联系紧密。“这是我带着

学生外出参观，这是在我家里一起烤肉，这一张是在我
办公室一起聊天。”高雅手机里的照片就能说明这一点。
因为对学生的熟悉，高雅还会时不时穿插讲述照片里学
生的故事：“这个长头发的小女孩现在已经出国了；辛迪
现在还在我的班里，上九年级；阿里尔模样一直没变，
特别可爱。”

在高雅的助理看来，让她感触最深的是，高雅将办
公室布置成与学生约会的“老地方”：“她自己买了小冰
箱、懒人沙发，还时时刻刻准备好茶、咖啡，还有各种
小零食，就是为了邀请学生们来一起玩。”在高雅办公室
采访的半个多小时时间里，就有3名学生来“串门”。

学校生活之外，高雅的假期生活依然精彩。闲暇时
候，她会跟丈夫背上行囊，从青岛流亭机场出发，探索
中国各地美景。“济南、成都、苏州、南京、广州、珠
海、北京、上海……”谈起自己去过的中国城市，不会
说中文的高雅掰着指头，熟练地报出了十余个城市的名
字。

“以后有打算去别的地方么？”听到提问，高雅耸耸
肩，爽朗地笑道：“当然继续在青岛！为什么不呢？”其
实，高雅也曾如此回答过父母的询问。“我的父母都在加
拿大，他们会打电话问我什么时候回去定居。我的回答
是‘为什么要回去呢？青岛这么好！’”此外，高雅还透
露了她的新计划：在青岛的海边买一处可以看到海上日
出的房子，像青岛本地人那样真正安家于此。

青啤获亚洲最受尊敬知识型组织大奖

本报电 日前，亚洲知识论坛暨2014最受尊敬知识型机构
大奖在香港举行，青岛啤酒作为中国最受尊敬知识型组织获奖
代表应邀出席论坛发表演讲，并与三星、丰田、联合利华 （印
度） 等企业一道获得“亚洲最受尊敬知识型组织大奖”。

据了解，作为知识管理界的“奥斯卡”奖，最受尊敬的知
识型组织大奖 （MAKE） 是国际知识管理领域的最高荣誉，旨
在表彰知识型组织在知识管理方面的卓越成就。组委会对青啤
给予高度评价：依托智慧、努力和员工的创造性，青岛啤酒已
聚集起了强大的企业员工力量，使之能为客户创造价值，给股
东投以更高的回报，以建立优秀的中国品牌。

日本NEC与青岛交流信息产业项目

本报电 日前，日本NEC解决方案技术革新公司董事长毛
利隆重、大手公司董事长潘若卫一行访问青岛，双方就青岛市
信息产业发展和项目合作事宜进行了交流。在青期间，日本客
人还赴青岛高新区考察，商谈合作。

伊朗农业圣战部部长访青探讨合作

本报电 日前，伊朗农业圣战部部长穆罕默德·霍加迪一行
访问青岛。霍加迪表示，双方合作潜力巨大，希望与青岛进一
步加强在渔业以及都市农业等方面的合作交流，推动双方共同
发展。

适应经济发展新常态

青岛产业“求新不恋旧”
潘旭涛 宋晓华
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学生们在高雅 （后排右一） 家中聚会
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